

## LES RELATIONS BILATÉRALES CANADA-RUSSIE

Sur le plan territorial, le Canada et la Russie sont les deux plus grands pays du monde. Ces voisins septentrionaux qui longent tous deux l'océan Pacifique se partagent 85 p. 100 des côtes de l'océan Arctique. Le Canada a établi des relations diplomatiques avec l'Union des Réplubiques socialistes soviétiques (URSS) en 1942. Dans le cadre de l'assistance en temps de guerre, la Marine royale canadienne a escorté bon nombre de convois alliés à Mourmansk. Les relations ont été tendues pendant la Guerre froide, jusqu'aux changements spectaculaires qui ont mené au démantèlement de l'URSS et à l'émergence de la Fédération de Russie à titre d'État indépendant. Les contacts entre Canadiens et Russes se développent maintenant rapidement.

## Les relations politiques

Le Canada a accueilli le Sommet de Vancouver des 3 et 4 avril 1993 entre le président de la Russie, M. Boris Eltsine, et le président des États-Unis, M. Bill Clinton. C'était la troisième fois que M. Eltsine visitait le Canada depuis son arrivée au pouvoir, ce qui témoigne éloquemment du dynamisme de la relation entre les deux pays.

Le Canada et la Russie ont établi un cadre pour la gestion de leurs relations bilatérales. Pendant sa visite en mai 1993 à Moscou, l'ancien premier ministre, M. Brian Mulroney, et le président Eltsine ont signé des accords sur la coopération économique et environnementale ainsi qu'un Mémorandum d'accord entre la Gendarmerie royale du Canada (GRC) et le ministère russe des Affaires intérieures.

À titre de membre du Groupe des Sept. le Canada collabore avec ses partenaires occidentaux pour appuyer plus efficacement les réformes politiques et économiques en Russie. Le premier ministre, M. Jean Chrétien a participé activement aux discussions sur la Russie pendant le Sommet de Naples. Il a plus tard confirmé que la Russie participera au Sommet que le Canada accueillera à Halifax en juin prochain. Le premier ministre rencontrera le président Eltsine au moment de la Réunion ministérielle de la Conférence sur la sécurité et la coopération en Europe (CSCE), au début de décembre.

Les ministres des Affaires étrangères du Canada et de la Russie, MM. André Ouellet et Andrei Kozyrev, se consultent régulièrement sur des questions bilatérales et internationales. Les deux ministres se sont retrouvés encore récemment à Winnipeg, au Manitoba, le 27 octobre, à la Conférence sur le partenariat pour la transformation économique de l'Ukraine.